

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto . 5 cts.  
Id. atrasado 10 »

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

**HORAS DE DESPACHO**  
Redacción: desde las cuatro de la mañana hasta las ocho de la noche.  
Administración: desde las 7 mañana hasta las 6 de la noche.  
**TELÉFONO 27**  
Oficinas: Conquistador, 38

**GRANDES ALMACENES 'SAN JOSE,**  
**BRONDO ESQUINA BORNE**  
**GRANDES REBAJAS POR REFORMA DE LOCAL**  
CAMISERÍA, GÉNEROS BLANCOS, PUNTILLAS, ARTÍCULOS PARA VESTIDOS  
**VENTA DE RETAZOS**

**UNION COMERCIAL**  
**Viaje directo á Barcelona**  
Saldrá el 2 de Octubre el rápido vapor **Mallorca**  
Admite carga y pasaje á precios reducidos.  
Toma carga con destino á Málaga.  
Informes: Oficinas, Victoria 12.—Agente de Aduanas, Bernardo Estela, Muelle, 6.

**NICOLAS TICOULAT**  
**Cirujano-Dentista**  
Pelaires, 102  
Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masticación y pronunciación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor.  
**PRECIOS ECONÓMICOS**

**Curación de la Tos**  
**PASTILLAS J. MIRÓ**  
Expectorantes y calmantes de la tos.  
Farmacia y Laboratorio de J. Miró  
Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perejil, 2 Palma de Mallorca.

**Don Antonio Portell y González**  
Decano de los maestros privados de Baleares

Una de las pruebas irrecusables que pueden presentarse en apoyo de la teoría que pretende demostrar que el valor personal y constancia en el trabajo ofrece á la colectividad mayor garantía de éxito que los esfuerzos de las entidades sociales abstractas, es Don Antonio Portell. Porque si hubiéramos de reducir á sumandos los resultados positivos alcanzados en su labor de medio siglo por este hombre extraordinario, y compararlos con el que pudieran obtener sus contemporáneos, en punto á educación y enseñanza de las generaciones, la diferencia sería, á no dudar, netabilísima. Apenas si ha habido en Mallorca un pedagogo cuya esfera de acción fuese más amplia; apenas vive hoy un ciudadano mallorquín que desconozca en él al maestro propio, de sus hijos ó allegados. Tres generaciones sucesivas han podido presenciar la tarea pedagógica del señor Portell cuya vetusta palmeta parece desafiar el tiempo. Hay que confesar que, como él, no quedan hombres en España. Justo es, por lo tanto, consignar algunos datos biográficos.

El 31 de Enero de 1826 nació don Antonio Portell en Palma, en una casa de la calle de las Capuchinas, de donde concurrió siendo muy niño á distintas escuelas de carácter privado que cuidaron de su primera educación. Huérfano á los seis años, asistió con exquisita aplicación á las diversas escuelas que por aquel entonces se instalaron en los disueltos conventos de franciscanos y carmelitas, hasta que á los 14 años de edad se trasladó con su familia á Sóller, permaneciendo en este hermoso pueblo hasta 1846, durante cuyo tiempo comenzó á demostrar sus aptitudes pedagógicas, ejerciendo de auxiliar en la Escuela que regentaba el inteligente maestro Don Salvador Ruselló.

Matriculado luego en la Normal de Palma y aprobado ante la Comisión Provincial de Instrucción Pública, para la profesión de maestro obtuvo tres meses después el título de Agrimensor, ejerciendo y desempeñando luego el cargo de delineante de Obras Públicas hasta 1860.

Pero ni el celo profesional, ni la ambición de un porvenir risueño, lograron calmar los anhelos de su espíritu. Portell había nacido para maestro, y maestro era por vocación y por

especial destino. Al fin, el 1.º de Julio de 1860 logró abrir su Escuela, su amada escuela, allí donde le conocimos todos. En la calle de la Harina primero, en donde comenzó su labor con seis alumnos (tres de ellos, pobres de solemnidad) en la calle de Palacio, de Colón, Pórticos de Santo Domingo, etc., allí ha estado trabajando por espacio de cuarenta y siete años, solo, sin desmayar, con una paciencia difícil y á toda prueba, venciendo todos los obstáculos de la vida, despertando la inteligencia y el corazón á centenares de alumnos que no sería posible hoy reunir sobre la Tierra. Y no se crea que Portell limitase sus deberes á esa brega colosal, titánica de desasnar chiquillos. Una vez emudecida la Escuela por la dispersión de la infantil cohorte, devolviase Portell á su familia y á la sociedad, coadyuvando y ejerciendo puntualmente sus deberes de ciudadano. Los cargos públicos por él ejercidos son innumerables. En Agosto de 1876 fue nombrado depositario de la Junta Directiva Provisional de la Asociación de Maestros; durante el Gobierno de la República ejerció el cargo de vocal de la Junta Local de 1.ª Enseñanza; ha sido, además, Habilitado de los maestros de Palma, examinador de Agrimensura, perito agrimensor, perito calígrafo etc., etc., siendo de notar que en el desempeño de estos dos últimos cargos, prevalecieron siempre sus dictámenes. Ha sido, además juez de tribunales de oposición á Escuelas vacantes.

No es posible encerrar en el molde de unas pocas cuartillas la gran personalidad pedagógica del señor Portell. Su larga vida, sus aptitudes, su entusiasmo por la enseñanza, sus numerosos alumnos, el amor con que se le recuerda, le señalarán siempre como un modelo de virtudes cívicas y personales. Los maestros han tenido y tienen en él un compañero excelente, un gran defensor de su clase y por el prestigio que dan el saber y la experiencia, un consejero. Para los discípulos ha sido un padre.

En Pollensa ha ido á descansar el venerable maestro; digno retiro á quien como él supone amar y hacer el bien de su patria. No la patria grande é ilusoria de los advenedizos, sino la patria familiar de nuestras venerandas tradiciones.

Tal vez el timbre de mayor gloria que puede atesorar el trabajo de un hombre que su gigantesco cumplimiento solo, por iniciativa propia, personalmente, sin percibir nunca una sola peseta del Estado. La magnífica Pollensa con sus gigantes montañas, sus valles amenísimos, sus panoramas incomparables le ofrece su belleza como un premio de Mallorca concedido al gran patriota.

R. BALLESTER.

## Roosevelt y su política

Todos los periódicos han dicho que Roosevelt, al jurar su cargo de presidente de los Estados Unidos ante el cadáver de Mac Kinley, prometió seguir la misma política que éste.

El lunes, en camino para Washington, con objeto de asistir á las funerales de su antecesor, volvió á hacer la misma afirmación, pero en los siguientes términos, que prueban que puede «cambiar algo» la política norteamericana con el nuevo presidente.

«Lo que he dicho al prestar juramento, es la expresión de mis intenciones. Tan lejos estoy de pensar en cambiar la política seguida por Mac Kinley, como al ir de caza, cambiar de escopeta, cuando estoy convencido de que la que tengo es buena. «Podrá su bir ó bajar la puntería», según los movimientos de la pieza, pero mudar de arma... ¡jamás!

Resulta, pues, que Roosevelt podrá subir ó bajar la puntería, que es bastante decir, cuando Mac Kinley toda-

vía no estaba enterrado. La prueba de que ha tenido ideas propias y de que éstas no eran exactamente iguales á las del difunto presidente, es que era candidato á la presidencia y se la hubiera disputado á Mac Kinley si hubiera llegado el caso. El mismo lo ha dicho en estas palabras:

«Mi ambición era ser presidente», pero no por este camino. Esperaba la lucha y la hubiera afrontado. Hace poco tiempo mis amigos de Chicago me designaron para la presidencia. En Minnesota el gobernador del Estado me presentó en la ciudad como candidato. En Vermont, igualmente, el gobernador me auxilió como designado para luchar por tan alto puesto.»

Otro dato que prueba las ideas independientes de Roosevelt, es que se hallaba enemistado con Mr. Hanna, el ricachón á quien Mac Kinley debía su ascenso á la presidencia. Ahora, Roosevelt y Hanna han hecho las paces sobre la base de que Hanna será el jefe reconocido del partido republicano.

Roosevelt es ambicioso y hombre de extraordinaria energía. Como coronel de voluntarios; luchando contra los abusos y corrupción de Nueva York, siendo gobernador de aquel Estado; en disidencia muchas veces con los hombres más prominentes de su partido, por no querer sujetarse á ciertos arreglos y compensadas, ha probado su valor cívico, su afán de notoriedad, su deseo de llegar al primer puesto.

Ahora que lo ha conseguido, es seguro que no dejará pasar la ocasión sin hacer algo que deje señalado su nombre. La política de Mac Kinley ha dado nacimiento al imperialismo ó ideas de absorción y conquista de los Estados Unidos; Roosevelt seguirá la misma política, ya lo ha dicho, y afianzará la puntería.

En las contiendas de las repúblicas hispano americanas próximas al Istmo; en las cuestiones con Inglaterra sobre el Canal de Nicaragua; con motivo del Congreso pan-americano en Méjico (si llega á reunirse), ó por cualquier otra contingencia, encontrará ó buscará medio de hacer algo que sea sonado, y si tiene fortuna como actividad, valor y capacidad, no hay duda que en su tiempo se han de ver sucesos de gran importancia.

Lo que falta que ver es si esos sucesos convendrán al carácter y al porvenir de la república democrática norteamericana.

Por lo pronto, la política de estrecha amistad, casi de alianza con Inglaterra, que seguía Mac Kinley, y en la que le ayudaba Mr. John Hay, como secretario de Estado, es seguro que se enfriará bastante, y este es un dato de mucha importancia y que interesa al mundo entero.

Mr. H. y dejará de ser secretario de Estado, acaso antes de quince días, y le sucederá en ese puesto Mr. Elihu Root, actual secretario de Guerra. Muerto Mac Kinley y retirado Hay, el nuevo presidente queda completamente libre para seguir sus propias inspiaciones en política extranjera, y Roosevelt no tiene por Inglaterra las simpatías que tenía Mac Kinley. Los ingleses le pagan á él en la misma moneda.

Es, pues, muy probable que los boers encuentren más calor en los Estados Unidos que hasta ahora, y es también más probable, que Chamberlain se vaya con más tiento y más calma en sus proyectos de expansión imperial para Inglaterra.

Además del ya citado Mr. Root, como secretario de Estado, es ya seguro que Mr. Lyman J. Gage seguirá al frente del departamento de Tesorería, pues el mismo Roosevelt ha declarado que, siendo absolutamente incompetente en asuntos financieros, necesita de la habilidad y de la práctica de Mr. Gage en su departamento.

En resumen, se puede, por los antecedentes, por el carácter y las tendencias del nuevo presidente de los Estados Unidos, presumir que la política de esta nación será aún más activa que hasta ahora dentro del Continente americano, y que al obligar á Inglaterra á ser más cautelosa y prudente, la paz, acá en Europa, parece más asegurada.

V. V.

## NOTICIAS

### De la capital:

Por funcionar deficientemente la línea telegráfica recibimos á las diez de la mañana de ayer telegramas expedidos el martes desde las 9'45 de la mañana en adelante.

En uno de dichos telegramas nuestro corresponsal en Barcelona nos da cuenta de un suceso del *Diario de Barcelona*. Nosotros para que puedan enterarse nuestros lectores reproducimos dicho suceso:

«A todos los elementos revolucionarios que llevaron á cabo la manifestación del domingo, á los que contribuyeron á realizarla sin darse exacta cuenta de lo que hacían, Barcelona les debe gratitud, porque habiéndoseles entregado la ciudad, de la que en verdad fueron dueños absolutos, se limitaron á apedrear el ferrocarril de Sarriá, á suspender la circulación del tranvía eléctrico, á herir á tres agentes de policía, uno de ellos gravemente, á disparar unos cuantos tiros á un inspector, á perseguir á otros individuos del cuerpo, quienes se salvaron porqueno se mostraron asustados los que les daban coza. El señor Gobernador debió previr todo tendría seguridades de que las cosas no se estremarían, pues en vez de telefonar ordenando que saliese inmediatamente guardia civil montada, como hizo para recoger á los catalanistas ya dispersos por el pito del sereno, pero temibles á pesar de su menor edad, quienes con fuerte escolta fueron llevados á la cárcel; se limitó á cerciorarse de que el jefe de la ronda secreta, señor Tresols, no había disparado su revólver, examinando personalmente el arma, para poder desagrar y dar explicaciones á la comisión de manifestantes que, después de tales sucesos, subió á verle y en seguida fué recibida.

Los masones deben de estar contentos por haberse exhibido anteayer oficialmente; los otros no estarán quejosos, pues dijeron lo que quisieron, y los libertarios ó anarquistas sólo tienen motivos de satisfacción, pues se les cedió un puesto, que hasta ahora se les había negado, entre los elementos político-revolucionarios. Contentos ellos, contento el Gobernador, no hemos de aguardar no otros esa explosión de alegría, tanto menos cuanto hemos de agradecer á los revolucionarios su templanza, pues habiéndoseles puesto en posesión de la ciudad, se mostraron relativamente moderados. El único quejoso es el principio de autoridad, aporreado arriba y abajo; pero el pobre está tan acostumbrado á las patacas duras, que ya ni siquiera tiene alientos para nada, excepción hecha de cuando se trata de aquellos feroces catalanistas, que por sus pocos años aun no tienen el deber de ayunar.»

En el *Boletín de la Cámara de Comercio* vemos que en una de las sesiones de dicha asociación se trató de la conveniencia de que el Estado cediera á la Cámara para su domicilio el local denominado *El Consulado*.

El comisario de Guerra de Mahón ha remitido á este gobierno de Provincia, para su inserción en el *Boletín Oficial*, las notas de las compras verificadas en las Factorías de Subsistencias y Utensilios, de esta plaza durante el mes de Septiembre pasado.

A bordo del vapor *Cataluña* llegaron ayer á esta ciudad, procedentes de Zaragoza, donde acababan de obtener los títulos de licenciados en Derecho civil y canónico don Francisco Rius, don Francisco de Paula Socías, y don José Planas don Miguel Font, vendrá hoy por vía de Alcudia.

Ayer fué encerrado en el depósito de Capuchinos un muchacho que se había fugado del hogar paterno.

Ante la Alcaldía debían comparecer ayer dos individuos por desavenencias habidas entre ellos.

El día de ayer fué variable. Hubo ratos de sol y otras veces el cielo se encapotó amenazando lluvia que solamente llegó por la tarde y aun muy ligera.

Siguio reinando una temperatura elevada.

Ha aparecido en Barcelona el primer número de una revista mensual catala-

na titulada *Revista Luliana*, que redactarán varios señores sacerdotes de Cataluña, Valencia y Mallorca, dedicada exclusivamente al Doctor Arcangélico, el glorioso mártir de Cristo Beato Ramón Lull. Comprende las secciones: «Vida y martirio del Beato»; «Culto y milagros»; «Historia del Lulismo y su influencia en la filosofía y otras ciencias de varias naciones»; «Exposición y crítica del sistema científico Luliano»; «Bibliografía Luliana», y publica además en folletín encuadernable, obras del Doctor Arcangélico, comenzando en el número primero por la denominada «Liber de Immaculata Virginis Conceptione» (en latín y en catalán), el primer libro que se ha escrito donde, en todo él, el autor se ocupa en la defensa de aquel Misterio.

Ayer fué curado en el dispensario de la Cruz Roja por el director médico señor Rabassa un hombre llamado Jaime Llinás, que presentaba una contusión en un ojo.

El Colegio Médico-Farmacéutico celebrará sesión científica el día 4 del corriente mas á las siete en punto, disertando don Jaime Font Monteros.

Servicios prestados por la guardia civil.

Participa la del puesto de Manacor, haber detenido á varios individuos por haberse refido, sufriendo uno de ellos varias lesiones en la cara.

—La del puesto de Artá, da cuenta de la detención de dos sujetos por haberlos sorprendido en el acto de haber cortado 80 kilos de mimbres, que habían hurtado de los predios la Torre y la Hazienda del término municipal de la villa de Capdepera.

—La del puesto de Santa Margarita notifica la detención de un sujeto por usar una escopeta sin tener la debida autorización.

En la Calle de la Fabrica del arrabal de Santa Catalina anoche, un ciclista que transitaba sin farol atropelló á una criatura, produciéndole algunas heridas en la cara.

El padre de la criatura increpó duramente al ciclista, promoviéndose con este motivo un altercado.

Sabemos que con motivo de la incautación por el Estado del Monasterio de Lluch, se han suscitado algunas cuestiones, por pretendarse algunas fincas que fueron regaladas para capellanías, bajo la condición de que al dejar de serlo deberían pasar á los que tuvieran derecho á ello.

Entre los pasajeros llegados ayer á bordo del vapor *Cataluña* figuraban el catedrático de Latín del Instituto de Cádiz don León Carnicer, don Gabriel Maura, don José León, don José Planas, el ingeniero don Luis Molina, don Pedro Martí, don Santiago Gassiot y 48 reclutas de las zonas de Granada, Jaén y Almería, que no pudieron venir anteayer por vía de Alicante por no poder alcanzar el vapor.

Por el Presidente de esta Audiencia se cita, llama y emplaza, á Joaquín Romani Bosch, natural de Barcelona y actualmente de ignorado paradero, procesado por el Juzgado de Mahón en causa que se sigue sobre lesiones, para que en el término de quince días se presenten ante esta Audiencia.

El Alcalde de la villa de San Lorenzo ha remitido á este Gobierno de provincia, la estadística demográfica de este Municipio, correspondiente al pasado mes de Septiembre.

El dueño de la Perfumería y Guantería del Teatro nos participa que verificado el sorteo que todos los años acostumbra, de un abanico de nacar como obsequio á sus parroquianos, ha cabido la suerte al número 524.

El viernes próximo en celebración del santo del rey abuelo don Francisco de Asís, las tropas vestirán de gala, ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos y la batería de San Pedro hará las salvas de ordenanza.

Anteanoche, después de haber pasado el período de vacaciones, celebró sesión ordinaria en la Real Academia de Medicina.

La Asociación de cultos de Nuestra Señora del Pilar en Montesión nos ha suplicado la inserción de la siguiente circular:

Es el año actual el 15.º en que nos dirigimos a los devotos de Nuestra Señora del Pilar. En el anterior constituidos en Asociación de Cultos, pudimos lograr, aparte de lo necesario para costear la solemne fiesta religiosa, verificada en Montesión, una pequeña suscripción mensual para tributar a la Señora periódicamente un devoto ejercicio, sin abandonar la idea de instituir canónicamente una Cofradía, cuando el número de los inscriptos lo permitiera, y de adquirir una imagen de la Virgen de mayores proporciones de la que poseemos.

Sucesos recientes de vergonzosa resonancia, llevados a cabo ante el venerando templo de Nuestra Señora del Pilar en Zaragoza, por hijos expures de dicha capital y de la España honrada, imponen en el año actual a la Colonia aragonesa y a los demás devotos de Nuestra Santísima Madre, de esta ciudad, un esfuerzo mayor que el ordinario con el noble y piadoso fin de contrarrestar a la impiedad.

Por esto el obsequio que actualmente nos honramos en tributar a nuestra excelsa Patrona hemos de procurar aventaja este año a los anteriores en solemnidad y esplendor por revestir el doble carácter de honor y de ferviente desagravio a nuestra benditísima y amabilísima Madre; y que aumente la suscripción del ejercicio mensual al mismo fin.

De la reconocida devoción de V. esperamos se dignará mostrar su amor a Nuestra Señora, ayudándonos con su valioso apoyo a la realización de nuestro programa.

Suyos afmos. s. s. q. s. m. b. Francisco Figuerola.—Benigno Palos.—Florencio García.—José Latorre.—Valentín Sambricio.—Eduardo Sanlluc.—León Carnicer.

Ha sido elegido Presidente de la Compañía de Ferro-carriles de Mallorca don Juan Marqués y Luigi. Le felicitamos.

Hoy ha empezado la instrucción de los reclutas recién incorporados a las filas en la explanada de Santa Catalina.

Ayer por la tarde en el camino de Sineu, una mujer que estaba subida en una escalera cogiendo higos, tuvo la desgracia de caerse, falleciendo a los pocos momentos.

Acudió al lugar del suceso un guardia municipal montado.

El señor Juez, después de practicadas las diligencias del caso, mandó el levantamiento del cadáver.

Anteanoche falleció en Llubi don Juan Vidal Simonet, padre de nuestros amigos don Juan Vidal y Vaquer, maestro público de aquel pueblo y don Antonio, empleado en el Ayuntamiento de esta ciudad.

Les enviamos la expresión de nuestro dolor, lo mismo que a su demás familia, haciendo votos para que Dios les conceda el bálsamo del consuelo.

Mañana es esperado en esta capital uno de los ingenieros del Loyd para inspeccionar las calderas que ha construido la casa Maneu para el vapor «Comercio».

De las pruebas que es muy probable que se hagan mañana daremos cuenta a nuestros lectores.

En el vapor «Besós» llegaron ayer tarde de Alicante 42 reclutas de los que debían llegar a esta capital el próximo martes.

EL CINTURÓN ELÉCTRICO

Ha sido tan extraordinaria la aceptación que ha tenido en esta villa el CINTURÓN ELÉCTRICO GALVANI que a instancias de distinguidos facultativos y de muchísimos enfermos, el autor de este maravilloso aparato se ve obligado a permanecer entre nosotros hasta el día 4 del actual, a fin de poder atender los muchos pedidos que se le han hecho.

El autor del CINTURÓN ELÉCTRICO GALVANI se hospeda en el HOTEL BARNIBS, y recibe a los enfermos de diez a una y de cuatro a siete.

El CINTURÓN ELÉCTRICO GALVANI, lo recomendamos eficazmente a los que sufren hipertensión, neurastenia, dolor de riñones, reuma, gota, enfermedades nerviosas, parálisis, acúmia cerebral, agotamiento de fuerzas y para la vejez prematura. Últimos de venta irremisiblemente.

Abonos minerales

Instrucciones para su aplicación en Mallorca, por Francisco Sa orras, Ingeniero Agrónomo.

De venta en la Agencia Agrícola, plaza del Mercado, núm. 87.

EN NOVEDADES PARA SEÑORA

Almecenca Montaner, Sindicato 2 a 18

Proyectos Municipales

Los bomberos

En el despacho del Arquitecto municipal señor Bannasar, tuvimos el gusto de hablar entusiasmado respecto a los asuntos de actualidad que existen hoy pendientes de resolución sobre aquella mesa.

Se habló en primer lugar de la palpitante cuestión del servicio de incendios, cuestión desgraciada, que, a pesar de hablarse hace muchos años de su reforma, de cada día va descuidándose, hasta el extremo hoy, de haberse suprimido el exiguo capítulo de 2.000 pesetas, que años atrás figuraba en el presupuesto municipal.

El señor Bannasar, con muy buen acierto y con objeto de que el material de incendios no continuara enmoheciéndose y que los individuos que componen el cuerpo de bomberos, supieran todos su obligación, en el caso desgraciado de un incendio, ha dispuesto que los jueves de cada semana se practiquen ejercicios en el Parque, y que la brigada los practique en el campo el primer domingo de cada mes.

El próximo pasado domingo tuvo lugar en la explanada de Can Perantoni y junto al pozo llamado Font d'es cañet el primer ejercicio a campo libre, que si bien no dejó colmados los deseos del señor Bannasar, no resultó tampoco del todo deficiente, dado el estado en que se encuentra el material.

Se hicieron diversas pruebas con el bombillo a vapor que hace cosa de un año adquirió el ayuntamiento, las que dieron resultados altamente satisfactorios.

Este, en menos de un cuarto de hora dispuso de vapor suficiente para manjibrar, elevando el agua a una altura de más de 90 metros, altura que reúnen pocos de los edificios más altos de la capital.

Se manjibró también con el material antiguo, dando unas bombas buen resultado y deficiente las otras. Se procurará que las que no están en condiciones sean recompuestas o modificadas, a fin de que puedan cumplir sinó con las necesidades modernas, por lo menos con su cometido.

El señor Bannasar piensa introducir algunas reformas dentro del cuerpo, reformas que si bien no son de importancia como él desearía, etacio del limitado presupuesto de que se dispone, tienden por lo menos a estimular el interés de los bomberos.

Estas reformas, que en breve propondrá a la comisión, se reducen a que el sueldo que cobran los individuos que asisten de guardia a los Teatros durante las representaciones, que actualmente es de 0'25 pesetas, se eleve a 1 peseta por función; reformar el traje de operaciones que resulta ahora muy deficiente y por último adquirir escaleras automáticas de hierro, que permitan subir sin exposición hasta los pisos más elevados, iguales a las que existen en Barcelona y Valencia y todas las provincias que tienen organizados estos servicios.

Todo esto nos parece muy provechoso y por lo mismo suponemos que quedará aprobado.

Nuevos mercados

Arts et labor, así se titula uno de los proyectos de mercado, entre los dos que existen sobre la mesa del señor Bannasar. La curiosidad nos ha movido a oír el que encabeza estas líneas y por parecernos interesante nos proponemos su publicación.

Al expresado proyecto antecede un largo preámbulo del autor, desconocido por ahora como es natural, en el que demuestra al Ayuntamiento la necesidad de que Palma, una población importante como la nuestra, tenga un mercado moderno, capaz, y de condiciones higiénicas, a fin de que desaparezca el que tenemos actualmente, que con perdón sea dicho, y es nuestra la frase, está convertido constantemente en verdadero estercolero.

El autor del proyecto hace la distribución en la forma siguiente:

Un mercado de forma cuadrilonga de 48 metros de longitud por 32 de la titud destinada a la venta de carnes de todas clases.

La fachada principal de este mercado debería mirar a una vía central de 10 metros de ancho que diera paso a otra de circunvalación de 4 metros.

Otra mercado de forma cuadrada de 35 metros de lado con las condiciones del anterior, destinado a la venta de frutas y verduras, sujeto a una estricta vigilancia. De este mercado partirá una nueva vía central o pórtico de 10 metros de ancho que desembocaría a la calle del Sindicato, facilitando al mismo tiempo que comu-

nicaciones del aire a los mercados pasase a los carros conductores de verduras, fruta y hortaliza.

Y, por último la construcción de una pescadería cubierta expropiando las fincas lindantes con la cuesta del Teatro, lo cual una vez efectuado obtendríase otro canal de aire que puestas en comunicación con el de la calle del Sindicato dejaría el arduo problema resuelto.

Esto es en síntesis lo que propone el autor del proyecto de Arts et labor, para cuyo desarrollo invierte la suma de 249 838 14 pesetas.

En la sesión de ayer el Ayuntamiento nombró a los señores García Orell y Abrines para que en unión del arquitecto señor Bannasar, el Ingeniero Jefe y el Arquitecto de la provincia formen el tribunal que después de su estudio ha de dictaminar sobre los dos proyectos presentados para mercado.

El segundo se titula Avant Mallorca sempre avant.

Nueva Alfombra

Con motivo del sueldo publicado en el número del martes último que hacía referencia a una carta pseudónima en la que se pretendía demostrarnos que el jornal que percibían los obreros en la fábrica de don Juan Vidal no era el que nosotros señalábamos en la información publicada hace algunos días con el título que encabeza estas líneas, sino otro más bajo que expusimos en el mismo sueldo, hemos recibido hoy una carta del expresado señor Vidal que hace luz sobre el asunto y que publicamos gustosos a continuación.

Sr. Director de LA ALMEDAINA

Muy señor mío: En el periódico de su digna dirección correspondiente al día 1.º del corriente veo un sueldo de recificación referente al artículo publicado hace algunas semanas bajo el título de «Nueva Alfombra».

En él pretende desvirtuarse lo afirmado por mí al redactor de este periódico de que el jornal que perciben los obreros que trabajan en mi fábrica fluctúa entre 8 y 12 pesetas semanales. Por este motivo me tomo la libertad de molestar su atención ratificando lo dicho que estoy dispuesto a demostrar a cuantas personas pretendan tener conocimiento completo de este asunto.

Anticipo a usted las gracias por tanta me está y que lo de usted afectísimo y S. S.

Q. S. M. B.

Juan Vidal

SERVICIO FORESTAL

Visita de inspección

Ha salido para Barcelona el Ingeniero de montes don Luis Ferrer, que, como dijimos, vino a pasar la anual visita de inspección a los montes comunales de esta isla.

El señor Ferrer se va satisfecho del estado de éstos, gracias al celo que para su conservación despliega el ayuntamiento permanente en Mallorca don Antonio Riera.

Han visitado con detención los montes de Alcudia, Banyola, Santanyi, Estalenchs, Caimari y otros importantes, en los cuales ha hecho los señalamientos correspondientes de pinos maderables que en junto ascienden a unos 1.100 y otras maderas bajas.

Se ha posesionado por cuenta del estado de algunos montes del término de Santanyi, que últimamente disfrutaba aquel Ayuntamiento, sin pertenecerle.

Y ya que de montes hablamos, sabemos que el Ayuntamiento de Selva tiene en tramitación un expediente suplicando que no sean vendidos algunos montes comunales de Caimari, según se tiene dispuesto, por los beneficios que reportan las cortas en aquel pueblo.

De Banyola sabemos que han cesado por completo los abusos que diamante se registraban en aquel monte comunal, por parte de aquellos naturales, gracias al celo desplegado por este personal de montes.

Las subastas para el aprovechamiento de pinos maderables, señaladas últimamente, se avisarán oportunamente por medio del Boletín Oficial.

En el Ayuntamiento

A las doce y cuarto de la tarde de ayer se reunió el Ayuntamiento en sesión ordinaria, que estuvo presidida por el alcalde, señor Lladó, y a la que asistieron los señores Pou, Martí, Company, Losada, Abrines, Rosselló, Bestard, García Orell, Ros y Salas.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales, que ascienden a 472'75 pesetas.

Se acordó publicar en el Boletín Oficial de la provincia el extracto de los acuerdos del Ayuntamiento y Junta Municipal, tomados durante los meses de Agosto y Septiembre últimos.

Para formar parte del Jurado del concurso sobre el proyecto de un nuevo Mercado en la Plaza de Abates, fueron designados los concejales señores García Orell y Abrines y el arquitecto municipal.

Se aprobó un dictamen de la comisión de Obras, que quedó sobre la mesa en la sesión anterior, desengando a don Juan Pons la revalida de permiso que solicita en obras empezadas en el año 1897.

Se dió cuenta del aforo practicado la semana última en las aguas de la Fuente de la Villa, que arroja una entrada de 8 litros 44 castilitros por día y habitante.

Se aprobó la relación firmemente presentada de puertas e ilustradores que se abre al exterior.

Se aprobó un dictamen de la comisión de Hacienda acerca de la recaudación del arbitrio de carros de transportes, los cuales deben llevar ostensible el cartelón correspondiente que acredite el pago de dicho arbitrio.

Igualmente fué aprobado un dictamen de la Comisión especial de Ensanche proponiendo al Ayuntamiento se sirva acordar que en adelante debe prescindirse de la formalidad de exigir a los propietarios que construyan en terrenos del ensanche aprobado, otorguen las escrituras de renuncia de perjuicios.

Se aprobó la distribución de fondos para atender a las necesidades del presente mes.

Se acordó conceder al jubilado maestro de ceremonias don Tomás Henales la pensión de 625 pesetas anuales; la de 500 pesetas anuales en concepto de viudedad a doña María Belda, viuda de don José Bover, y la de 300 pesetas anuales en el mismo concepto a la viuda del ministro de vara don Andrés Galabert, haciendo constar en acta el voto en contra de las dos últimas pensiones, de los señores García Orell y Pou y las razones que éstos exponen para vetar en contra.

Se acordó remitir a la Comisión especial de Monte Pío la instancia de los individuos de la extinguida sección de retirados de la Guardia Municipal, en que piden pensión de jubilación.

Fueron aprobadas varias instancias de permisos para obras particulares.

También fué aprobado el dictamen de la Comisión de Caminos proponiendo se adjudicase definitivamente al contratista don Monserrate Figuerola la subasta para el suministro de 550 metros cúbicos de piedra machacada para la conservación y reparación de algunos caminos vecinales.

A propuesta del señor Pou se acordó que se requiera a la Excmo. Diputación para que recoja la cantidad que por el finido trimestre debía ingresar del Ayuntamiento, ó depositar en otro caso dicha cantidad en un establecimiento de crédito.

El señor Martí pide la palabra con objeto de hablar brevemente de las cuentas presentadas por la Comisión del Ayuntamiento que pasó a Madrid.

El señor Alcalde como individuo de la citada Comisión, dijo que si en esta y en anteriores sesiones había permitido que se hablara de dichas cuentas era para que no se le pudiera tildar de imparcial, y concedió la palabra al señor Martí.

Este señor manifestó que la Comisión no había retrasado su vuelta ni un solo día.

«Yo, dice el señor Martí, podría haber regresado un mes antes si durante este mes hubiera logrado ver al ministro de la Guerra y si entre éste y yo no se hubiera levantado una verdadera muralla por sus múltiples ocupaciones.»

El señor García Orell hizo uso de la palabra para decir que era preciso dar detalles, ahora, y siempre que como ahora los reclama la opinión pública, para que la crítica pueda fun-

darse en hechos ciertos y datos exactos.

Tacha de parciales a los periódicos La Última Hora y La Verdad, que sólo han dirigido sus dardos contra el señor Martí, cuando si hubiese podido resultar gloria de las gestiones de la Comisión la hubieran repartido entre todos los comisionados.

Dice que era imprescindible el viaje de la Comisión porque se había encargado la gestión del asunto objeto del viaje, a nuestros representantes en cortes y a pesar de esto no fué más aprisa el asunto.

Nadie sabe, continúa, lo que representa un viaje a Madrid para gestiones oficiales más que aquellos que lo tocan con las manos. Que lo digan sino los muchos particulares que han ido allí a esperar resoluciones de alguna oficina.

Esto podrá dar idea de los gastos imprescindibles de una comisión que ha llevado la representación de un Ayuntamiento como el de Palma.

Examina las varias comisiones que desde el año 70 han ido a Madrid para practicar alguna gestión y compara el promedio de los gastos por día é individuo de aquéllas con los de esta Comisión, haciendo ver que dicho promedio es en algunas muy aproximado y en otras algo mayor al promedio de lo que por día é individuo ha gastado esta Comisión.

Termina diciendo que no fué bien interpretada la palabra dieta, que no es sino el promedio de lo que se gasta por día é individuo.

Interviene en el asunto el señor Rosselló y Cazador, manifestando que se había sentido molestado por la nota que publicó el señor Martí, de la cual resulta que durante el tiempo que estuvo en Madrid el señor Rosselló se gastaron más de 3000 pesetas, que tecan a 71 por día, é individuo mientras que el señor Martí sólo gastó 6000 a razón de 44 diarias. El señor Rosselló añade que según sus datos no gastó más que 6268.

Después de las explicaciones del señor Martí que agradeció el señor Rosselló y no habiendo ninguno otro concejal que hiciera uso de la palabra, se levantó la sesión.

Notas del Mar

Movimiento de buques de la casa armadora hijos de Baltasar Cortés:

La polacra goleta San José salió ayer para América, con productos del país.

La polacra goleta Cortés está en Huelva tomando cargamento de cereales y legumbres.

La polacra goleta Lareño en camino de Valencia con cargamento de madera y corteza.

La goleta San Francisco regresa de Carrara con cargamento de habas.

La polacra goleta María está cargando efectos varios para Barcelona.

El bergantín goleta Beatriz se halla en camino para América.

La polacra goleta Teresa está en camino de Sevilla.

Y la polacra goleta Luisa en camino para Barcelona.

A las cinco de la mañana de ayer fondeó en nuestro puerto, procedente de Mahón, el vapor Nuevo Mahón siendo portador de la correspondencia, 44 pasajeros y efectos.

A las seis fondeó frente al Cabo Martí, el vapor trasatlántico Pío IX, procedente de Barcelona, conduciendo 58 pasajeros de tránsito para las Antillas.

Una hora después lo verificó, procedente del mismo punto, el vapor Cataluña siendo portador de la correspondencia, unos 200 pasajeros y carga varia.

A las nueve y media salió con destino a Ibiza y Valencia, el vapor Isleño, llevándose la valija, pasaje y carga para ambos puntos.

Equívocadamente dijimos ayer que había entrado en la dársena del Mollat para carenar el brick-barca Cristina Botet, cuando en realidad fué quien entró la Maristafy.

A las cuatro de la tarde de ayer fondeó en nuestro puerto, procedente de Alicante, el vapor Besós, siendo portador de unos 50 pasajeros.

Dicho buque, se hizo de nuevo a la mar a las nueve de la noche con destino a Barcelona, llevándose algunos pasajeros y efectos.

En dicho buque fueron embarcadas

200 cerdos cebados, primera remesa de la temporada.

Una hora después fundeó procedente de verificar un crucero por la costa el vapor Salvador de la Compañía Arrendataria.

Esta tarde a las cinco caldrán para Barcelona, el vapor correo Lelio.

El vapor Mallorca que tenía que venir hoy de Barcelona, no lo verificará hasta mañana.

Homenaje á Cristo Redentor

Nos informan desde Ioca que el pensamiento de levantar una Cruz monumental sobre el monte adjunto al Puig de Santa Magdalena, se halla en vías de realización.

Al efecto se ha construido una vía practicable por sobre la cresta que une dichas alturas, y después de abierta la cantera se ha empezado la construcción de un basamento en forma de talayot, que deberá sostener la Cruz. Esta es de piedra de Santafí, midiendo de altura 4'40 metros y su travesaño 2'25, con 0'60 de tabla y 0'55 de grueso.

En el centro de su anverso mostrará el monograma de Cristo con el alfa y el omega (principio y fin de todas las cosas), y esta inscripción: Cristo-Rey de cels y terra demunt Mallorca regnas. En el reverso, un Corazón de Jesús y la inscripción: Qui resit un Credo ab devoció guanya 40 dies de perdó.

El diseño de su sencilla ornamentación tallada en hueso, recuerda las cruces románticas del siglo X. La situación de este monumento hará que sea visto por los viajeros en ferrocarril desde la estación de Inca hasta la del Empalme; y también les invitará á que suban al Puig de Santa Magdalena para visitar, de paso, aquel antiguo y restaurado Oratorio, y gozar de los preciosos panoramas que desde el de lo Minyó descubren.

Como la Cruz se halla ya entregada y se está trabajando activamente en la construcción de su basamento, se espera poder colocarla y bendecirla antes de Diciembre próximo, si los recursos que se alleguen bastan á levantar dicho soporte á los cinco ó seis metros que debería medir para realzar el monumento. Su coste será el del acarreo y los aparejos necesarios para montarla; calculase que no bajarán todos los gastos de mil pesetas, habiéndose recaudado hasta ahora algo más de la mitad.

Nos suplican advertirnos que se reciben donativos en la Administración de Mallorca Dominical, tienda de don José Mir, Cadenas 11, donde se halla expuesto el diseño de dicha Cruz.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas. Continúan en Santa Clara á San Francisco de Asís. A las siete de la mañana exposición del Santísimo, á las diez la Reverenda Comunidad cantará la misa mayor. Por la tarde maitines y laudes, en preparación á la fiesta, y al anochecer meditación, estación y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Francisco de Asís por la tarde se cantarán solemnes maitines, preparatorias á la festividad de San Francisco.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Confalón, en Santa Eulalia.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas. Terminan en Santa Clara, y por celebrarse la fiesta de San Francisco, á las seis y media se expondrá el Santísimo y á las diez habrá misa cantada en la cual predicará las glorias del Santo fundador don José Ferrer de la Cuesta, Pbro., y al anochecer, un devoto ejercicio de la muerte de San Francisco, con música y meditación, después la reserva.

En Santa Magdalena, empiezan otras Cuarenta Horas, á San Francisco de Asís á las seis exposición, á las diez misa cantada en la cual predicará don Buenaventura Barceló C. P. de San Jaime, al anochecer rosario, oración y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Francisco, fiesta al Santo Titular. A las siete y media misa de comunión general para los terciarios y devotos del Santo. A las diez se pondrá de manifestación S. D. M. acto continuo se cantará tercia y la Misa mayor á grande

orquestra, y sermón siendo el orador don Bernardo Matas, Pbro. Al anochecer después del rosario, se practicará un piadoso ejercicio en honor de Santo fundador.

En las Capuchinas, fiesta al mismo San Francisco, con misa cantada á las diez en la que predicará el P. Miguel Cerdá, de San Alfonso de Legorío.

Al anochecer, se cantará el trisagio, después se reservará el Santísimo.

En Santa Catalina de Sena, al anochecer después de la última parte del rosario, continuará la novena de Nuestra Señora del Rosario con sermón, que dirá el P. Antonio Tomás, de los SS. Corazones.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de los Dolores, en San Cayetano.

Oficinas públicas

Don Pedro Armenteros y Ovando, Juez de primera instancia de esta ciudad y su partido.

Por el presente edicto, hago saber, que en el expediente instruido ante este Juzgado y Escribanía del infrascrito actuario, promovido por don Bartolomé Benet y Coll sobre venta del buque «Isabel» de propiedad de dicho Benet y de don Enrique Ramon Botella, tengo acordado sacar á pública subasta el expresado buque, de la matrícula de esta ciudad, de doscientas sesenta y tres toneladas con treinta y tres céntimos y de toneladas novecientas cincuenta y nueve toneladas cincuenta y seis céntimos.

Queda señalado para el remate el día veinte y cuatro de Octubre próximo á las diez, (bajo las) en la Sala Audiencia de este Juzgado, bajo las condiciones siguientes:

1.ª Que no se admitirán posturas que no subran el justiprecio de dicho buque que es de ocho mil quinientas pesetas.

2.ª Con la venta del buque van comprendidos el casco, aparejo, y todos los pertrechos y efectos que se hallan á bordo.

3.ª Los gastos de subasta y demás hasta la definitiva posesión del buque por el comprador, serán de cuenta de éste, sin que pueda exigir bajo alguna por tal concepto.

4.ª Pensando sobre el buque referido un embargo sobre los dos tercios de la propiedad del mismo pertenecientes á don Mateo Benet, el comprador recibirá el buque libre de todo gravamen.

5.ª El comprador no podrá exigir más títulos de propiedad de la nave que los que obran en el expediente.

6.ª Para tomar parte en la subasta deberá constituirse en la Escribanía un depósito previo de ciento cincuenta pesetas que será devuelto á los licitadores menos al que hubiese obtenido el remate á su favor que le servirá de abono al satisfacer el precio. Palmas veinte y ocho Septiembre de mil novecientos uno.—El subyarrado de la 1.ª página última línea que dice «bajo las» se vale.

Pedro Armenteros y Ovando.—Ante mí Pedro Gasá.

Ultimas cotizaciones

Table with 2 columns: VALORES PÚBLICOS and prices for various items like Madrid 2 de Octubre, 4 p. interior perpetuo, etc.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

Contra el Gobernador de Barcelona.—Levantamiento carlista

Barcelona 1 á las 13'30. Las censuras contra el Gobernador civil por su conducta observada en los sucesos del domingo, son generales.

El Diario de Barcelona publica hoy un suelto en que le combate energicamente por haber dejado indefensa la ciudad en manos de los revolucionarios y anarquistas, diciendo que, si no hicieron más que cazar policías, fué porque no quisieron, y compara también su lenidad de ahora con la severidad que tuvo con los catalanistas.

Parece que en los centros oficiales se tiene vivo interés en que se crea en un próximo levantamiento carlista.

El señor Gobernador ha establecido en el edificio del Gobierno civil una guardia permanente de policías armados en previsión de lo que pueda ocurrir. A juzgar por las noticias oficiales el levantamiento se verificará mañana ó pasado mañana.

(De nuestro servicio particular)

El viaje de Veragua

Madrid 1 á las 1'45. Redondela.—Saludaron al duque de Veragua las autoridades. Desde Monforte le acompañan el vice-almirante señor Cámara y el diputado señor Iglesias. Este le rogó que entudiese el asunto de los jeiteros y trañeros.

El duque de Veragua manifestó que el Gobierno está resuelto á solucionar el conflicto y que adquirirá los datos que que quieran facilitarle.

La Unversidad de Santiago

Madrid 1 á las 10. Santiago.—Se ha celebrado la apertura de la Universidad Pontificia. Asistieron las autoridades.

El Prelado dijo que debía infiltrarse en el ánimo de los seminaristas que estudian para combatir los enemigos de la Iglesia.

Rumores.—Revolución

Madrid 1 á las 10. Elementos ministeriales niegan los rumores que circulan de que se aplazará la reunión de las Cortes.

Dícese que el Ecuador se halla comprometido entre el movimiento revolucionario en Colombia y Venezuela.

Lluvia.—Obreros que no van á la huelga

Madrid 1 á las 10. Barcelona.—Ha caído una lluvia torrencial. Algunas calles se han convertido en torrentes.

Paris.—Casi todos los mineros siguen trabajando. Su conducta es comentada, pues se había declarado la huelga general.

Dreyfus irá en breve á Paris.

Veragua en Pontevedra

Madrid 1 á las 10. El señor duque de Veragua rehusó el alojamiento que le ofrecieron el señor Monteros Ríos y el Gobernador.

Se hospeda en el Hotel Iberia en Pontevedra. De allí irá frecuentemente á Vigo.

El plan de ferrocarriles

Madrid 1 á las 13'50. En caso de que se realice el nuevo plan de ferrocarriles económicos, se construirán en cuatro años unos 40.000 kilómetros de vía que importan cerca de doscientos millones.

El Estado pagaría solamente un cinco por ciento de diez millones anuales después de terminadas las obras.

Tranquilidad.—Maniobras.—Firma

Madrid 1 á las 14'30. Un telegrama oficial de Bejar dice que reina tranquilidad.

Ha llegado allí un escuadrón de lanceros.

San Sebastián.—Ha llegado el señor León y Castillo.

El rey presenció las maniobras del regimiento de Valencia.

Se ha puesto á la firma de la Reina varios ascensos en infantería y recompensas en marina.

Enfermos.—El discurso de Romanones

Madrid 1 á las 14'30. El señor Sagasta está ya restablecido de su ligera indisposición.

El señor Gamazo ha mejorado en su enfermedad, encontrándose ya fuera de peligro.

La inauguración del curso académico ha sido brillante. Presidía el señor conde de Romanones, que leyó el discurso ya telegrafiado.

Dorrotá de los boers

Madrid 1 á las 14'30. Londres.—Un telegrama oficial de Ladismith dice que los boers atacaron los puestos de Inlulandia siendo rechazados. Se

les hicieron 200 muertos, 800 heridos y muchos prisioneros.

Pretoria.—Ha fallecido el hijo de Kruger que se había sometido á los ingleses.

Weyler satisfecho.—Prórroga de las redenciones

Madrid 1 á las 18'45. El general Weyler ha regresado satisfecho de las maniobras de la artillería en Osaña.

Ha dicho que dará mayor desarrollo á las prácticas. Llevará al próximo Consejo la prórroga para las redenciones.

Monumento á Gayarre

Madrid 1 á las 23. Pamp'ona.—En el cementerio de Roncal se ha inaugurado el mausoleo al tenor Gayarre, construido por Benlliure. Hubo mucho gentío y diversas comisiones.

El ex diputado don Valentín Gayarre ha entregado al Ayuntamiento el edificio-escuela que costeó Gayarre antes de su muerte.

Contra los consumos

Madrid 2 á las 9'45. El señor Pi y Margall insiste en necesidad de combatir el impuesto de consumos porque grava los artículos de primera necesidad y dificulta la vida de los pobres; dice que es una contribución onerosa y molesta y abonada á conflictos y luchas.

Añade que ese impuesto podría ser sustituido por el timbre y concluye que es injusto que se exceptúe solamente el vino.

El señor Gamazo

Madrid 2 á las 9'45. Valladolid.—Continúa mejorando el señor Gamazo, habiendo disminuido considerablemente la cantidad de albumina de la orina.

Además duerme tranquilo y respira bien. Acentúanse las esperanzas de salvarle.

Jefunción.—Dudas

Madrid 2 á las 10. Ha sido muy sentido el fallecimiento del general don Emiliano Loño.

Esta tarde á las cuatro será conducido al cementerio de San Justo.

Continúan las dudas acerca de la fecha de reapertura de las Cortes, á causa de estar atrasadísimos los presupuestos.

Jeiteros y trañeros

Madrid 2 á las 10'15. Vigo.—Unas ochocientas lanchas de jeiteros se han reunido en la zona en que pescan los trañeros.

Vigilan aquellos contornos los cañoneros Audaz y Condor para impedir que se cometan desmanes.

Témese que ocurran graves desórdenes.

Riña.—Crimen

Madrid 2 á las 2. Cordiente. (Guadalajara).—Han reñido dos vecinos resultando uno muerto y otro gravemente herido.

Avila.—Han sido detenidos por la benemérita los cuatro autores de las heridas graves inferidas á Juan Arévalo y de la muerte de su hijo.

Trañeros y jeiteros

Madrid 2 á las 4. Vigo.—Ha habido una colisión entre lanchas de trañeros y jeiteros; éstas cercaron á dos de aquéllas que fueron apedreadas; sonaron dos tiros.

Dícese que los jeiteros traen dinamita á bordo.

La benemérita ha sido enviada á vigilar las plazas.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada TELEGRAMAS (De nuestro corresponsal particular) Entrada del nuevo Obispo de Barcelona.—Bastonazos

Barcelona 2 á las 23'40. Esta mañana ha efectuado su entrada solemne en la ciudad el nuevo obispo de ésta, cardenal Osaña, habiéndole hecho entusiasta recibimiento con numeroso séquito.

Gran gentío se agolpaba á las calles por donde debía pasar, cuyos balcones estaban adornados con colgaduras.

Fué vitoreado por un numeroso grupo que acompañaba al coche.

Esta noche el propietario de «La Esquilla de la Torratxa» y «La Campana de Gracia» ha agredido al señor Casellas, redactor jefe de «La Veu de Catalunya» dándole de bastonazos en la Rambla.

(De nuestro servicio particular)

Frio.—La peste en Nápoles

Madrid 2 á las 14'30. Decree la inundación del Llobregat.

San Sebastián.—Ha hecho mucho frío en esta ciudad, habiendo caído algunas lluvias y reinando temporal en el mar.

Nápoles.—Ha ocurrido un nuevo caso de peste, lo cual ha producido la alarma en muchas familias, que abandonan la ciudad.

Sorprendidos.—Ataque

Madrid 2 á las 15'30. Dundee (Natal).—En la noche última sorprendieron los boers un destacamento inglés.

Desconocense detalles del ataque á Itala, que ha durado 19 horas y era mandado por el general Botha.

Origen de la peste.

Madrid 2 á las 16'45. Roma.—Se ha demostrado el origen de la peste de Nápoles, que fué importada por los pasajeros de dos barcos de Egipto y las mercancías que traían éstos, especialmente las balas de algodón.

La inundación de Gandin.—Un ahogado

Madrid 2 á las 18'30. Un despacho oficial de Valencia dice que la inundación de Gandin ha causado destrozos en la ciudad y su término.

Ha perecido ahogado un carabinero.

El agua ha derrumbado dos puentes, arrastrando algunos restos humanos que se suponen arrancados del cementerio, los cuales han sido recogidos para darles sepultura.

Entierro

Madrid 2 á las 19. Al entierro del general don Emiliano Loño han asistido algunos generales y jefes, comisiones del cuerpo y un piquete del regimiento de Saboya, que ha tributado al cadáver los honores de ordenanza.

Concurrieron al acto muchos carruajes.

Noticias varias

Madrid 2 á las 23. El señor Silvela no reunirá á los conservadores antes de la apertura de las Cortes.

El señor conde de Romanones se trasladará á Salamanca con su señora, con objeto de que ésta pueda restablecerse.

Creése que será trasladado el Gobernador de Zaragoza.

Turquia.—Crece la animosidad contra los europeos, por lo que se teme que ocurran conflictos.

Mencheta

**VAPORES CORREOS**  
**SALIDAS DE PALMA**  
 Lunes a las 10 de la mañana para  
 Huelva.  
 Martes a las 6 de la tarde para  
 Barcelona, (directo).  
 Miércoles a las 9 de la mañana, pa-  
 ra Ibiza y Valencia y 2 tarde para  
 Mahón (via Alouñia).  
 Jueves a las 6 de la tarde para  
 Barcelona, (directo).  
 Viernes a las 6 de la tarde para  
 Barcelona, (directo).

**LEGADAS A PALMA**  
 Lunes a las 7 de la m. de Barcelona  
 y 9 mañana de Huelva (via Alouñia).  
 Martes a las 8 de la mañana de Ma-  
 ña y Alouñia y de Barcelona. (Este  
 último sin correo).  
 Miércoles a las 7 m. de Barcelona  
 (directo) y 9 m. de Mahón, (directo).  
 Jueves a las 9 de la m. de Barcelo-  
 na, (via Alouñia) y 2 tarde de Huel-  
 va.  
 Viernes a las 10 de la mañana y Valen-  
 cia.  
 Sábados a las 7 de la mañana de  
 Barcelona, (directo).

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**  
 De Manacor hasta Palma a las 4  
 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde.  
 De Manacor hasta Felanitx y La-  
 puebla, a las 6:30 mañana y 5:15  
 (mixto en los ramales) tarde.  
 De Felanitx hasta Palma, Manacor  
 y Lapuebla, a las 6:40 mañana, 1:20  
 mixto hasta Sta. Maria y 6:20 (mixto  
 y desde Empalme) tarde.  
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor  
 y Felanitx, a las 6:50 mañana, 1 y  
 6:35 (mixto hasta Empalme) tarde.  
 Palma 24 de Marzo de 1901.—El  
 Director G., Guillermo Moragues.

**DILIGENCIAS**  
 para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la Isla	Partida	Salidas de Palma	Llegada
Arta	...	...	...
Capdepera	...	...	...
Castellón	...	...	...
Escorca	...	...	...
Estadilla	...	...	...
Formentor	...	...	...
María de la O	...	...	...
Montañana	...	...	...
Palma	...	...	...
San Juan	...	...	...
Ses Salines	...	...	...
Ses Terres	...	...	...
Son Servera	...	...	...
Troia	...	...	...
Vic	...	...	...



# A los incurrables A los desahuciados

Toda esta serie de enfermos crónicos, escépticos, que están persuadidos que su enfermedad no tiene remedio. Sepan que es una verdad positiva que el Cinturón eléctrico Galvani puede curarles radicalmente.  
 Enfermos a quienes nadie ni nada había podido curar, se curaron rápidamente con las suaves corrientes eléctricas que los suministró el Cinturón eléctrico Galvani.  
 Los que sufris neurastenia, impotencia, agotamiento de fuerzas, anemia cerebral, enfermedades del estómago y de la médula; los que padecis dolor de riñones, reumatismo, epilepsia, parálisis y todos los que padecis una enfermedad crónica, consultad al

**DIRECTOR DE TAN IMPORTANTE APARATO**  
 que se encuentra en PALMA de paso para Madrid, hospedándose en el  
**Hotel BARNILS, Calle del Conquistador**  
 y solo permanecerá en ésta desde hoy al 4 del actual, recibiendo a los enfermos de 10 a 1 y de 4 a 7.

♦♦♦♦ PÍDASE FOLLETO EXPLICATIVO QUE LO REGALAMOS ♦♦♦♦

**¡Un Leon Joven!**  
 Las toses son tan comunes como los leones; débiles e insidiosas en su primer período; pero más fuertes y peligrosas a medida que trascurre el tiempo.  
 La influenza, la congestión pulmonal y la pleuresía se curan fácilmente si se las somete a un tratamiento tan luego de presentarse la tos.  
 La bronquitis, la pulmonía y hasta la tisis se dominan prontamente si se las atiende al iniciarse.  
**El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer**  
 pronto vence la tos que acompaña a estas enfermedades en sus comienzos. Empléandose pronto el pectoral cura pronto.  
 Cuando la enfermedad está bien desarrollada, aún entences el Pectoral de Cereza reduce la fiebre, mata el dolor, facilita la respiración y restablece rápidamente la salud.  
 Para todas las afecciones de la garganta y los pulmones, agudas o crónicas, el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer ofrece una curación cierta y completa cuando la curación es posible.  
 Pero, recordarse que es más fácil dominar un león joven que un león en la plenitud de su desarrollo.  
 Se halla de venta ahora en frascos de mediano tamaño a precios reducidos.

**Una operación particular**  
 es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entorsejo serio y repulsivo, ó quitarse el impertinente vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la coronas sin necesidad de la navaja del peluquero. É quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del **Bepilatorio Imperial Padro**  
 Frasco 10 reales  
 Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.  
 Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

**Joven barbero**  
 En el Saló de Sebastián Farnés—Rambla, 20—se necesita un joven que sepa afeitarse.

**AÜER**  
 No dar crédito a los que proclaman que los mecheros falsificados dan los mismos resultados que los Aüer. Estos razan tan mucho más económicos y mejores que aquellos por la gran duración de los mecheros y por su potente y brillante luz.  
 Con los Aüer NADIE se ha quejado.  
 Con los falsificados han sido tan pésimos los resultados, que, continuamente tienen que ser cambiados y hoy día ya no tienen casi valor. Pruebalos el poderlos adquirir hasta por 8 pesetas.  
 Los resultados de los mecheros Aüer en el alumbrado público han sido inmejorables, pues, tan solo han tenido que reformarse el 8 por 100 mensual de camisetas y tubos.  
 Pueden citar establecimientos donde tenían colocados 6 mecheros falsificados que gastaban mensualmente unas 20 pesetas ó sean 240 al año en lámparas y tubos. Desde hace más de un año que fueron reemplazados por Aüer no han gastado ni un céntimo, habiendo obtenido mayor y mejor luz.  
 Descuidar pues, de las imitaciones y exíjase la marca de fábrica. Para firmes y encargos: Oficinas Constitución 90, Palma, horas de despacho de 8 a 20.

**EMULSION NADAL**  
 Única que contiene 180 p. 100  
 del aceite hígado bacalao y glicerofosfato é hipofosfitos.  
 ANALIZADA por el Dr. BONES SANCHEZ de la Facultad de Farmacia en MADRID  
 Aprobada y reconocida por el Ilustre Colegio Médico de BARCELONA  
 ES LA MEJOR Y MAS AGRADEBLE  
 Alimento concentrado y medicamentoso que estimula el desarrollo físico, crecimiento de los huesos y madura los dientes, nutre a los niños, envejecidos, personas débiles, cura la Tosa, Catarrros, Tisis, Espasmos, Raquitismo, Linfismo, anemia, la lepra y el rigo. — Recomendado especialmente en las enfermedades constitucionales, crónicas, diabéticas, etc. — Se conserva indefinidamente. — En las Farmacias.

**CURACION CIERTA DE LAS ENFERMEDADES URINARIAS**  
**SANTALOL SOL**  
 Premio «HENON-LABO» en la Exposición Universal de París de 1900  
 Basta hacer poco se sabe tan solo que las propiedades medicinales de la esencia de sándalo estaban en relación con la procedencia del leño de que se extrae; pero ahora se ha comprobado plenamente que la esencia de sándalo es más activa cuanto mayor sea la cantidad que contiene de SANTALOL. Este producto resulta ser el remedio específico para curar con prontitud la BLENORRAGIA, catarro vesical, cistitis aguda, albúmina en las orinas y en general todas las enfermedades especiales de las vías urinarias. El SANTALOL SOL se emplea en la misma forma y dosis que el sándalo. El SANTALOL SOL se vende en todas las farmacias. Pídanse prospectos.  
 Depósito: Farmacia Sol, Cortes, 226 (frente a la Universidad), Barcelona  
 PALMA: Farmacia de Valenzuela y Centro Farmacéutico.

**La Salud es el tesoro de la Vida**  
 El Anti-Fermo cura radicalmente los males de Estómago. El Anti-Fermo, alivia y cura las enfermedades crónicas: Neurostenia, reglas difíciles ó nul- las, estreñimientos, malas digestiones, anapetencia, debilidad general, impotencia, etc.  
 El Anti-Fermo es un remedio energético, para combatir todas las enfermedades que emanan de la impureza de la sangre, del sistema nervioso y del estómago.  
 Después de haberlo probado todo, no desconfíes de vuestra curación, pues el Anti-Fermo será la panacea de nuestra salud y con él obtendréis robustez y energía.  
 y salud completa y erritais las enfermedades infecciosas.  
 Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio.  
 De venta en las principales Farmacias y Droguerías.  
 Depósito General para España, Grau 26 y Cristina 9, Entrouelo—Barcelona.  
 Agente General para Mallorca  
**J. OLIVER MONER ALCUDIA**

1832-1900  
 Después de casi tres Cuartos de Siglo  
 de un éxito jamás alcanzado por otra preparación, los maravillosos remedios la  
**ZARZAPARRILLA Y PILDORAS DE BRISTOL**  
 siguen produciendo cada día las mismas sorprendentes curaciones que les han valido su universal y bien sentada fama. Y en verdad no existe remedio igual para el tratamiento de LAS ENFERMEDADES DE LA PIEL Y LA SANGRE.  
 Son infalibles para limpiar la Sangre y los Humores y curan el Reumatismo, las Herpes y todo desarreglo del Hígado, el Estómago y los Intestinos.  
 BÚSQESE SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" DE  
**LANMAN & KEMP, New York.**  
 COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

**Isleña Marítima**  
 Combinación con los acreditados vapores de la importante sociedad en comandita de Barcelona  
**A. FOLCH Y COMPAÑIA**  
 Para Habana, Guantánamo, Santiago de Cuba y Cienfuegos, saldrá de Barcelona el día 7 de Octubre el acreditado y por de 1.º clase  
**José Gallart**  
 Admitiendo pasajeros y carga para los expresados puntos.  
 La carga se recibirá sobre muelle Palma desde el día 1.º hasta el 4 antes de las doce, a cuya hora deben estar presentadas las notas de embarque.  
 Conocimientos directos  
 Despacho: Oficinas de la  
**Isleña Marítima** PALACIO, 26, PALMA